

**Leia notícias diárias em Sindicato Mercosul**

## Correio Sindical Mercosul, n 122– de 21/07/02 a 27/07/02



**Contag protesta contra assassinato de delegado sindical** – A Confederação Nacional dos Trabalhadores na Agricultura (Contag) enviou, agora à tarde, ofício ao presidente Fernando Henrique Cardoso, com cópias para os ministérios da Justiça e do Desenvolvimento Agrário e para a Ouvidoria Agrária Nacional, protestando contra o que considerou um descaso do governo com relação aos conflitos no Pará, que culminaram com o seqüestro, tortura e assassinato do delegado sindical Bartolomeu Moraes da Silva.



No documento, a diretoria da Contag exige a imediata intervenção da Polícia Federal no caso, além do acompanhamento das investigações

pelas entidades de defesa dos Direitos Humanos e por representantes do Movimento Sindical dos Trabalhadores Rurais (MSTR), que reúne a Contag, Federações Estaduais de Trabalhadores na Agricultura e Sindicatos de Trabalhadores Rurais. A Contag exige também que sejam suspensas todas as titulações e concessões de terras públicas a fazendeiros e madeireiros em áreas onde tenha havido assassinatos de trabalhadores rurais. (Veja a íntegra da Nota no site da Contag: [www.contag.org.br](http://www.contag.org.br))

**Multitudinaria marcha en Montevideo "Por Trabajo, Contra el Hambre y la Desesperanza"** – Estudiantes, docentes y funcionarios universitarios, trabajadores públicos y privados, comerciantes y ciudadanos comunes realizaron ayer una de las movilizaciones más numerosas de los últimos años.

Estos miles de personas reclamaron la reactivación del país y los recursos necesarios para que el Hospital de Clínicas continúe atendiendo el servicio de urgencia y de emergencia.

La movilización fue organizada por la Mesa Sindical de Entes (MSE), Departamento de Industria y Agroindustria del PIT-CNT, Confederación de Organizaciones de Funcionarios del Estado (COFE). El obligado cierre del servicio de urgencia y emergencia del Hospital de Clínicas, debido a la retención de Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) de parte de las partidas aprobadas por el Parlamento, llevaron a que el sector universitario y el de la salud en general aprobaran llevar adelante una movilización en defensa del centro asistencial.

La marcha se inició pasadas las 10 horas en el Hospital de Clínica; se llegó a la Plaza Libertad donde numerosos empleados públicos y privados se encontraban concentrados, luego se hizo un pequeño alto frente al Ministerio de Economía y Finanzas y la actividad culminó en la Plaza 1º de Mayo en las inmediaciones del Palacio Legislativo donde hubo una oratoria de representantes del PIT-CNT y del rector de la Universidad. (La República 26/7/02)

**El PIT-CNT solicitará una entrevista a Atchugarry** – La difícil situación que vive el país ha llevado a que la dirección del PIT-CNT se plantee solicitarle con carácter de urgente una entrevista al novel ministro de Economía Alejandro Atchugarry. En tanto, se reúne la Mesa Representativa; públicos y privados se movilizan, y junto a la Concertación para el Crecimiento se realiza un acto en Treinta y Tres. Juan Silveira, integrante del Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT, dijo que existe preocupación en el movimiento sindical ante la "agudización de la crisis que vive el país. La que lleva a casi la cesación de pagos en distintos ámbitos. Es por ello que se realizará un encuentro al que se han invitado a las más diversas organizaciones sociales y políticas a participar.

**Gremio bancario** – El presidente del sector banca oficial, Peñalosa, subrayó que es bienvenido el camino del diálogo para salir de la crisis y agregó que en el documento que aprobó la dirección del gremio bancario se afirma que es necesario reactivar la producción con líneas claras de créditos; "porque no hay economía

posible si no hay créditos. Y por ello parte de los recursos que vienen del exterior deben destinarse a activar el crédito en el país que está totalmente paralizado. A esto debemos sumarle la generación de empleo. Por ello planteamos el crédito productivo en las áreas que generan fuentes de trabajo y no en otras que si bien son productivas no brindan puestos laborales". (*La República*, 24 y 25-07-02).

**CUT convoca a protesta por derechos laborales** - La Central Unitaria de Trabajadores (CUT) convocó a una jornada nacional de protesta para el próximo 21 de agosto contra el "casi nulo" respeto a los derechos de los trabajadores. La convocatoria fue hecha durante una reunión en la que participaron unos 500 dirigentes de confederaciones, federaciones y sindicatos afiliados. El presidente de la CUT, Arturo Martínez, invitó a todos los trabajadores de los sectores público y privado a sumarse a la jornada, que incluirá asambleas, marchas, paros y "cacerolazos". El agravamiento del desempleo a 9,1 por ciento según cifras oficiales -que equivalen a 534 mil cesantes- ha empeorado las condiciones laborales, con una acelerada expansión del empleo informal, en que los trabajadores carecen de derechos sociales o de salud, fueron algunos de los temas tratados por los dirigentes de los trabajadores. Asimismo llamaron a protestar contra el "impacto negativo que ha tenido para la industria chilena la apertura indiscriminada de las fronteras económicas". Los dirigentes, en ese sentido, se manifestaron a favor de fortalecer la integración de Chile con el Mercosur, y rechazaron de forma tajante la firma de un Tratado de Libre Comercio con EE.UU., que el Gobierno chileno negocia con Washington derechamente desde comienzos de 2001. La CUT también acordó solidarizar con los trabajadores de la Telefónica CTC-Chile, filial de la Telefónica de España, que van a cumplir tres semanas en huelga, en demandas de mejoras salariales y sociales. (*El Mercurio*, 21-07-02).

## **Desempleo -América Latina tendrá la tasa de desempleo más alta en 20 años, dice la OIT-**

**OIT-** La Organización Internacional del Trabajo (OIT) dijo este jueves que el desempleo en América Latina subiría a 9,8 por ciento este año, la tasa más alta en 20 años, en medio de un sombrío panorama político, económico y social. El desempleo de América latina en el 2001 fue de 8,2 por ciento, dijo la organización.

"El panorama para América latina es desalentador porque la globalización que se lleva adelante está centrada en el aspecto financiero más que en políticas económicas que pongan énfasis en el aspecto industrial, que genera más trabajo", dijo el director regional para las Américas, Agustín Muñoz, a Reuters.

La OIT dijo además, en un informe sobre el panorama laboral de América latina, que para el 2002 se prevé una contracción de la economía regional de 1,2 por ciento, la peor desde 1983, frente a la expansión de 0,9 por ciento del año pasado. En 1983, el Producto Interno Bruto (PIB) de la región se contrajo 2,9 por ciento.

"En este contexto tienen particular relevancia los desarrollos de la crisis de Argentina, cuyo efecto puede influir negativamente sobre la situación de México y agudizar las recesiones previstas para Brasil y Uruguay", precisó el informe de la OIT. (*CNN em español*, 26 y 27/07)

**Argentina - la desocupación es la más alta de la historia-** El 21,5 por ciento de la fuerza laboral activa está desocupada y el 18,6 subocupada, de acuerdo con los datos de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) de mayo pasado que el INDEC dio a conocer oficialmente. Esta marca del índice de desempleo es la más alta en la historia del país. Los datos del INDEC señalan también que la mitad de la población argentina vive por debajo de la línea de pobreza, mientras que el 23 por ciento se encuentra en niveles de indigencia. Las nuevas cifras significan que dos de cada cinco personas atraviesan por problemas laborales: más de 3.000.000 de personas están desempleadas y cerca de 2.700.000 están subocupadas. En la Capital Federal el 16,3 por ciento de sus habitantes no tienen trabajo y en el Gran Buenos Aires la desocupación trepó al 22 por ciento. El INDEC detalló que el sector de la construcción -donde la desocupación llega al 51,8 por ciento- es el segmento de actividad, junto al Comercio, en el que más puestos de trabajo se perdieron. (*Clarín*, 26-07-02).

**La desocupación afecta más a los hombres y a los jóvenes** -El segmento con mayor desempleo es el de entre 15 y 19 años, seguido por el de 20 a 34 años. Por primera vez desde el 90, la tasa de desocupación es mayor entre los varones.

**1.141.800** - es la cantidad de gente de la Capital y el GBA que está subocupada, porque trabaja pocas horas aunque está dispuesta a trabajar más.

**Brasil -Número de desempregados subiu e renda caiu na Grande São Paulo** - O mercado de trabalho na Região Metropolitana de São Paulo começa a apresentar sinais de recuperação, mas ainda são muito frágeis. Mesmo assim, no ano, o desemprego acumula alta de 5,6% e, em 12 meses, de 7,4%. Em junho, o número estimado de desempregados era de 1,769 milhão.

Em relação a maio de 2001, o rendimento médio e o salário médio dos trabalhadores ocupados na Região Metropolitana de São Paulo registram perdas significativas (7,6% e 9,7%, respectivamente) na comparação com maio de 2001. A maior retração foi sentida pelo comércio, cujos salários caíram tanto na comparação com abril deste ano (-5,4%) quanto com maio de 2001 (-16,7%). Na indústria, os salários médios permaneceram praticamente inalterados (crescimento de 0,1%), uma vez que já haviam registrado

ganhos nos dois meses anteriores. Os dados fazem parte da Pesquisa de Emprego e Desemprego (PED) do mês de junho, divulgada hoje pela Fundação Seade, em convênio com o Dieese – (*Global* 21, 26/07/02)

**Informalidade sobe na AL**-A parcela da população ativa da América Latina que tem emprego informal já soma 51%, excluindo o setor agrícola, segundo relatório divulgado pela Organização Internacional do Trabalho (OIT). Na Ásia, cerca de 65% da população ativa conta com um emprego informal.

A Bolívia lidera o ranking dos países com maior número de empregos no setor informal, que chega a 63% da população ativa, excluindo a área agrícola, e no caso das mulheres alcança 74%. O Brasil conta com 60% desse tipo de trabalho, seguido de Honduras, com 58%, El Salvador, com 57%, Guatemala, com 56,5%, e México, com 55% da população ativa. Com menor proporção figuram a República Dominicana (48%), Venezuela (47%), Costa Rica (44%) e Chile (36%).

As mulheres são comparativamente as mais afetadas , segundo dados da OIT, que incluem números de 1994 a 2000, do conjunto de mulheres trabalhadoras na América Latina, 58% têm emprego informal. O pior quadro é o da Guatemala e de El Salvador, onde 69% da população ativa feminina trabalha nesse tipo de atividade, enquanto no Brasil são 67%, Honduras, 65%, México, 55%, República Dominicana, 50%, Costa Rica, 48%, Venezuela, 47%; Colômbia e Chile empatam com 44%.

O documento destaca que, em comparação com outras regiões em desenvolvimento, a dimensão do emprego informal é inferior no Norte da África onde representa 48% da população ativa. Nas estatísticas sobre emprego informal nos países em desenvolvimento, a OIT não inclui as atividades agrícolas, os trabalhos domésticos ou empresas criminais e outras formas de trabalho clandestino.

A OIT considera "trabalho informal" o que se faz para empresas não declaradas ou registradas legalmente, ou em geral quando os empregados, apesar de exercerem de forma regular, não se beneficiam de proteção social, garantias de segurança e dos correspondentes direitos de representação ante o Estado. (*Gazeta Mercantil*, 11-06-02).

**Consulta de la CTA**- La Central de Trabajadores Argentinos (CTA) planteará la necesidad de realizar una consulta popular sobre el modelo de país y convocará a los candidatos presidenciales a que hagan propio el resultado de la iniciativa. La mesa nacional de la CTA se reunirá en su sede para decidir la realización de la consulta sobre "la elección del pueblo a un proyecto de país del FMI o el Proyecto Nacional Argentino". De aprobarse la iniciativa, la propuesta se llevará a las organizaciones que vienen reuniéndose en la casa de Nazareth. (*Página 12* , 23-07-02).

**Protesta de piqueteros y asambleístas**- Unos dos mil piqueteros, asambleístas y militantes de partidos de izquierda marcharon para repudiar la presencia de la misión del FMI y la comisión de expertos internacionales, a quienes los desocupados rebautizaron en todos sus discursos como "comisión de notables delincuentes". Participaron en la movilización el Bloque Nacional Piquetero, el Movimiento de Jubilados y Desocupados (Raúl Castells), un grupo de asambleas barriales, el Partido Obrero, el de los Trabajadores por el Socialismo (PTS) y el Movimiento Socialista de los Trabajadores (MST). (*Página 12* , 23-07-02).

**Sindicato dos Bancários protesta contra atendimento do Santander** - Funcionários do grupo Santander Banespa fizeram ontem manifestação em frente ao banco na região central de São Paulo e entregaram cópias de 13.722 cartas de reclamações de clientes à direção da instituição. As cartas, coletadas por meio de formulário padrão durante mutirão feito no mês passado pelo Sindicato dos Bancários de São Paulo, pedem fim das filas, melhora no atendimento, contratação de mais funcionários e efetivação de estagiários. Durante o ato, os bancários entregaram documento à presidência do grupo no Brasil informando que os problemas de atendimento estão relacionados à necessidade de contratação de pessoal. O documento diz que, dos cerca de 14 mil bancários demitidos nos últimos cinco anos, 8.200 saíram do Banespa. Após o ato, eles foram em passeata até a agência central dos Correios e enviaram as cartas originais para o presidente do Banco Santander Central Hispano, Emílio Botín, na Espanha. A assessoria do Santander informou que não comentaria a entrega e que as demissões ocorreram com programas de demissões voluntárias. (*Folha de SP*, 27-07-02).

**Una multitud recordó a los piqueteros asesinados en Avellaneda**- Con insultos a la Policía Bonaerense y al presidente Eduardo Duhalde, una multitud de desocupados y adherentes de la Coordinadora Aníbal Verón rindió homenaje a los piqueteros Dariío Santillán y Maximiliano Kosteki, asesinados hace un mes por la represión policial en la estación Avellaneda. La emoción y el dolor primó en las madres de los dos jóvenes muertos, que de rodillas frente a la placa que recuerda su acción

exteriorizaron su repudio a la violencia policial. Primero fue la madre de Kosteki y luego la de Santillán, que se unió a los insultos de los manifestantes contra la policía. Familiares, amigos y compañeros de militancia de los piqueteros Darío Santillán y Maximiliano Kosteki, comenzaron esta mañana los homenajes, a través de diversas expresiones artísticas, a los jóvenes asesinados hace un mes durante la represión policial en Puente Pueyrredón. Prácticamente sin presencia policial, unos 200 piqueteros iban llegando al lugar para participar de distintas manifestaciones, como exposiciones fotográficas, pinturas de murales y actuaciones de cantantes. Los participantes contaron con la autorización de la Municipalidad de Avellaneda, que expresó su solidaridad con el homenaje, para cortar la bajada Mitre del Puente Pueyrredón y el antiguo Puente Avellaneda, donde se proyectará un video sobre la muerte de los dos jóvenes. Grupos de asambleístas agrupados en la Coordinadora Aníbal Verón llegaban desde distintos puntos del conurbano para participar del homenaje que se prolongará hasta las 18, cuando realizarán una marcha desde el puente hasta la estación Avellaneda. Un miembro del Movimiento de Trabajadores Desocupados (MTD) negó la posibilidad de cortar completamente el puente porque no quieren "enturbiar la jornada discutiendo con el Gobierno sobre si permitirá o no el corte". (*La Nación*, 27/07/-2)

**Movilizaciones en reclamo del referéndum** - El Congreso Nacional de Delegados del Sindicato Único de Telecomunicaciones (Sutel) resolvió iniciar una serie de concentraciones en la Corte Electoral a partir del miércoles 7 de agosto y promover en la Comisión de defensa del Patrimonio Nacional la ocupación de este organismo para exigir el referéndum para derogar los artículos 612 y 613 del presupuesto nacional. Francisco García y Julio González, secretario general y presidente respectivos del sindicato, dijeron que oficialmente ya se reconoció que se alcanzó el 25% de las adhesiones necesarias para llevar adelante el referéndum pero que la Corte Electoral no fija la fecha de la consulta y por esta razón todos los miércoles, a partir del 7 de agosto, se realizarán concentraciones en la sede de este organismo en rechazo de la dilatoria de la consulta y en reclamo del referéndum; informaron los dirigentes de Sutel. (*La República* 25/7/02)

**Veja as principais notícias sindicais da semana na pagina  
www.sindicatomercosul.com.br (clique no título desejado do quadro abaixo)**

Data	Notícias da semana
	<a href="#"><b>Paraguay : bancarios</b></a> -Ejecutivo decide intervenir caja de jubilados bancarios
<b>25.07</b>	<a href="#"><b>Brasil : metalúrgicos</b></a> -GM propõe acordo para evitar demissões
	<a href="#"><b>Global : OIT</b></a> -La OIT pronostica una recesión generalizada para América Latina
<b>26.07</b>	<a href="#"><b>Argentina : bancarios</b></a> - Nueva protesta de los trabajadores del Scotiabank
	<a href="#"><b>Uruguai : crisis</b></a> -AEBU dispuesta ya a reunirse con Atchugarry
	<a href="#"><b>Argentina : crisis</b></a> -La crisis laboral no encuentra su piso
	<a href="#"><b>Brasil : violência</b></a> - Morte em conflito agrário cresceu 40%, diz Pastoral
	<a href="#"><b>Brasil : metalúrgicos</b></a> -Iveco demite 40 trabalhadores e concede férias coletivas



**Comércio com a Argentina volta aos níveis pré-FHC** - O fluxo comercial entre os dois países foi de US\$ 3,419 bilhões no primeiro semestre deste ano, o menor da era FHC. As exportações brasileiras para o vizinho amargaram uma queda de 66,2%. Foram vendidos US\$ 970 milhões, o pior resultado desde 1991. Já o déficit comercial atingiu US\$ 1,480 bilhão no período. Após serem computados os resultados deste mês, a balança comercial com a Argentina já deve bater o recorde histórico de 1996, quando, em 12 meses, o saldo negativo foi de US\$ 1,635 bilhão.

A explicação óbvia para a retração do comércio entre os dois países passa pelo colapso da economia argentina, que está há quase quatro anos em recessão. O PIB do país vizinho recuou 16,3% no primeiro trimestre e, nos três meses seguintes, apresentou apenas tímidos sinais de retomada.

Além do mercado retraído, os exportadores brasileiros também devem enfrentar dificuldades cada vez maiores para vender à Argentina devido a uma desvalorização do peso de 70% neste ano. Um terceiro fator

de contração seria a falta de crédito enfrentada pelos importadores argentinos. Desde dezembro, quando foram decretadas as restrições aos saques bancários, as instituições financeiras praticamente não liberam mais empréstimos ao setor produtivo. (*Folha de São Paulo*, 22/07/02)

**Brasil refuerza su inversión en argentina-** Las únicas dos grandes adquisiciones del año fueron protagonizadas por el capital brasileño, que nunca antes había apostado tan fuerte por la Argentina. En mayo, Ambev (Brahma) compró el 37% de Quilmes al grupo Bemberg. La devaluación de activos atrajo a los vecinos, menos temerosos de la inseguridad jurídica que los inversores europeos o norteamericanos. Los brasileños confían más en la Argentina que los propios argentinos, que disponen de miles de millones de dólares en el exterior. Los empresarios locales consideran que las ventas de Quilmes y Pecom producirán efectos beneficiosos para el Mercosur. "Se mezclarán los intereses de la Argentina y Brasil", admiten en la UIA. Elio Rodrigues de Almeida, presidente del Grupo Brasil, que reúne a empresas de ese país en la Argentina, había advertido a principios de año que sus compatriotas vendrían a comprar activos. "No cayó bien lo que dije", reconoce. Pero se cumplió. Empresarios brasileños están mirando nuevas oportunidades en los sectores lácteo y autopartista, según el titular del Grupo Brasil. Los que ya están radicados aquí también planean elevar sus inversiones en las industrias del cuero, calzado y acero para exportar. Petrobras consigue con Pecom petróleo, lo que se inscribe en el esquema productivo regional de que la Argentina provee materia prima y Brasil lo industrializa. "Tenemos una industria avanzada tecnológicamente", opina Rodrigues de Almeida. (*La Nación*, 23-07-02).

**Governo aproveitará cúpula para agilizar acordo Mercosul-Comunidade Andina** - O governo brasileiro quer aproveitar a reunião de presidentes da América do Sul para dar mais rapidez à conclusão do Acordo de Livre Comércio entre o Mercado Comum do Sul (Mercosul) e Comunidade Andina.

Segundo os ministros Celso Lafer, das Relações Exteriores, e Sérgio Amaral, do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior, a posição de substituir o atual acordo parcial que vigora entre os países por um conjunto de regras definitivas que caminham para o livre comércio é consenso entre os países do Mercosul.

Do lado brasileiro, a conclusão do acordo é uma estratégia para driblar as dificuldades de negociação com outros blocos regionais, e também as dificuldades internas. "Estamos num cenário em que é difícil esperar a conclusão de acordos com a Organização Mundial do Comércio (OMC), com a Área de Livre Comércio das Américas (Alca) e a União Européia. O cenário mundial vê restrições para o crédito", explicou Amaral, ao justificar o interesse brasileiro em buscar a aproximação com países vizinhos. Segundo o ministro, o Brasil tem interesse em sair desta cúpula com uma agenda de comércio definida para concluir o assunto. (*Panorama Brasil*, 26/07/02)

**Nova reunião na sede da Cepal, no Chile, vai tratar da integração física na América do Sul**- As conclusões do Segundo Encontro de Presidentes da América do Sul referentes à integração física sul-americana serão um dos painéis da Reunião do Conselho temático das Rotas de Integração da América do Sul. O encontro acontece no dia 05 de agosto, na sede da Cepal, em Santiago do Chile.

O engenheiro gaúcho Joal Teitelbaum, que preside o Comitê, enfatiza o significado desta Reunião por representar uma iniciativa transcontinental do setor privado. Segundo estimativas, o montante de recursos a serem investidos até 2009 deverão somar cerca de US\$ 125 bilhões, objetivando dotar a América do Sul de uma infra-estrutura que a tornará competitiva na intermodalidade de transportes, interna e externamente às fronteiras da região. (Para mais informações, consulte o site [www.rotasintegragao.org.br](http://www.rotasintegragao.org.br)) (*Global* 21 –26/07/02)

**"Consenso de Guayaquil" faz crítica as barreiras comerciais dos ricos** -Os dez presidentes sul-americanos reunidos em Guayaquil (Argentina, Bolívia, Brasil, Chile, Colômbia, Equador, Guyana, Paraguai, Perú e Venezuela) defendem uma maior integração como a melhor arma contra a onda de crises que varre o continente. No documento final do encontro de cúpula, já denominado de "Consenso de Guayaquil", os presidentes também criticaram a resistência dos países ricos em derrubar suas barreiras comerciais.

O texto da declaração foi aprovado ontem pelos chanceleres dos dez países, mas ainda passaria por algumas revisões antes de ser assinados pelos líderes sul-americanos, o que deve ocorrer hoje. Os governantes defenderão uma maior integração, sobretudo física, dos países da região. Serão apresentados projetos conjuntos nos setores de transportes, energia e telecomunicações.

**Grandes obras** -Durante seu discurso de abertura, o presidente equatoriano, Gustavo Noboa, adiantou que o documento apresentará obras viárias, ferroviárias e pluviais que terão como objetivo criar um eixo "multimodal amazônico", ligando Brasil, Colômbia, Peru e Equador. Com isso, o Brasil teria, finalmente, acesso ao Pacífico. O projeto também prevê a ligação viária entre a Venezuela e a Argentina. O dinheiro sairia de organizações multilaterais como o BID (Banco Interamericano de Desenvolvimento).

O presidente do Peru, Alejandro Toledo, defendeu a criação de um fundo de solidariedade financeira para a defesa da democracia e da governabilidade nos países da região. Toledo também censurou a atitude dos ricos. (*FSP*, 27/07/02)

**Quatro países assinam declaração de cooperação amazônica** - Os presidentes do Brasil, Colômbia, Equador e Peru assinaram esta sexta-feira uma declaração sobre cooperação amazônica na II Reunião de Líderes da América do Sul, realizada na cidade equatoriana de Guayaquil.

Segundo o ministério das Relações Exteriores do Equador, os quatro países estabeleceram um esquema de cooperação para impulsionar o desenvolvimento harmônico e sustentável dos povos da região amazônica, principalmente os indígenas.

Esta resolução destaca a importância da criação de uma via de conexão entre os oceanos Pacífico e Atlântico através do rio Amazonas e seus afluentes, que estava prevista na iniciativa de Integração da Infra-estrutura Regional do Américas do Sul (IIRSA), estabelecida na primeira reunião realizada em Brasília, em 2000.

O acordo busca fortalecer o espírito do Tratado de Cooperação Amazônica, que prevê iniciativas para combater a pobreza na região, além de inserir sua população nos circuitos produtivos nacionais e, mais adiante, internacionais. (FSP, 27/07/02)



**Câmara dos EUA aprova poder para Bush negociar Alca** - A Câmara dos Deputados dos EUA Unidos votou na manhã de sábado uma proposta que dará ao presidente norte-americano, George W. Bush, poder de negociar amplos acordos comerciais. A chamada "trade promotion authority", também conhecida pela sigla de TPA (autoridade de promover o comércio) foi aprovada com pequena diferença de votos, 215 a favor e 212 contra. O Senado, que tem alguns dias a mais que a Câmara para se posicionar sobre a lei, deve levá-la a votação na próxima semana e depois enviá-la a Bush para formalização como lei. O pacote de medidas é essencial para a atual agenda de comércio da Casa Branca, que pretende expandir a comercialização de produtos e serviços norte-americanos para o exterior. Isso inclui a finalização da Alca (Área de Livre Comércio das Américas) até Janeiro de 2005.

A TPA permitirá ao presidente Bush levar ao Congresso acordos comerciais para aprovação ou rejeição, mas sem a possibilidade da Casa emendá-los. Aqueles que apóiam a iniciativa argumentam que sem tal poder dado ao presidente outros países não negociariam seriamente com os EUA porque o Congresso poderia alterar qualquer acordo.

A Casa Branca não tem esta autoridade - também conhecida como "fast track" - desde 1994, principalmente devido a preocupações do Partido Democrata com o impacto de acordos comerciais sobre os trabalhadores e o meio ambiente. (Folha online, 27/07/02)

**Estudo da Fiesp mostra que Alca é mais risco que oportunidade** - Partindo dos resultados comerciais registrados em 1999 e simulando a situação hipotética de tarifa zero para todas as importações em 34 países do hemisfério, o Brasil apresentaria a maior perda de saldo comercial se comparado às projeções para Argentina, Chile, Canadá, Estados Unidos e México (93,22% do comércio na Alca). Se em 1999 houve déficit de US\$ 2,035 bilhões na relação entre exportações e importações no Brasil, as consequências tarifárias do acordo da Alca piorariam ainda mais esse resultado: US\$ 4,260 bilhões de déficit.

Nessa mesma simulação, os EUA são o país com o maior ganho com a Alca. Seu saldo comercial aumentaria US\$ 2,646 bilhões. O México teria perda de US\$ 0,6 bilhão. Canadá e Argentina teriam ganhos. Na análise comparativa de 12 itens que têm forte impacto na competitividade, o Brasil só não é o pior classificado em cinco deles: carga tributária total, índice de infra-estrutura, gastos com pesquisa e desenvolvimento, exportações de produtos de tecnologia e exportações sobre PIB. Nos outros sete itens é o que tem pior desempenho em: índice de desenvolvimento humano, média de escolaridade, impostos indiretos, crédito ao setor privado, "spread" da taxa de juros e índice de tecnologia.

A Fiesp informou que os ministros Celso Lafer (Itamaraty) e Sergio Amaral (Desenvolvimento) receberam o estudo há duas semanas. "Impressionou a quantificação de algumas críticas que são feitas há muito tempo, como o efeito cascata dos tributos, por exemplo", revelou o diretor-executivo da Fiesp, Mario Mugnaini, que informou que o estudo identificou um grupo de 24 famílias de produtos que têm as melhores oportunidades com a liberalização comercial no hemisfério. (Valor Econômico, 26/07/02)

**Negociación Mercosur-UE** - Los comisarios europeos de Relaciones Exteriores, Chris Patten, y de Comercio, Pascal Lamy, arriban a Río de Janeiro con la intención de "inyectar ímpetu" a las negociaciones entre la Unión Europea (UE) y el Mercosur. Se aspira a llegar a un acuerdo a fines del año próximo, que regiría en 2004, aunque se limitaría a la eliminación de aranceles y la ampliación de cuotas a la importación.

Ni una mención sobre los subsidios agrícolas europeos, porque la UE sólo piensa debatir de ellos en la ronda de Doha de la Organización Mundial del Comercio (OMC). La reunión ministerial se centra en el libre comercio. En Madrid sólo se había arribado a acuerdos sobre cuestiones políticas, cooperación y facilitación de negocios, que consiste en limar obstáculos burocráticos. El Mercosur eleva una nueva propuesta a la UE sobre aranceles y cuotas, después de que el año pasado se intercambiaron iniciativas tachadas de mezquinas. La agenda incluye cuestiones de acceso a mercado de bienes, servicios, inversiones y compras gubernamentales y la armonización de reglas sobre estos aspectos, medidas sanitarias y fitosanitarias, denominación de origen de vinos y bebidas espirituosas, competencia y derechos de propiedad intelectual. Los europeos pretenden que antes de un acuerdo interregional el Mercosur homogeneice sus propias normas, según fuentes diplomáticas sudamericanas. La UE instala un nuevo asunto comercial: la protección del desarrollo social y del medio ambiente, lo que podría constituirse en una traba para productos del Mercosur. (*La Nación*, 23-07-02).

**Mercosul e UE aprovam cronograma de trabalho** – Depois de um dia intenso de negociações, os ministros das Relações Exteriores e de Economia dos países do Mercosul e os comissários da União Européia para Comércio e Relações Exteriores definiram um cronograma de trabalho que orientará os próximos passos do Comitê de Negociações Birregionais (CNB). Se cumprido, o cronograma poderá resultar num acordo mais rápido do Mercosul com a União Européia do que com os Estados Unidos para a formação da Área de Livro Comércio das Américas (Alca). O CNB já se reunirá em novembro próximo em Brasília, com a missão de perseguir a conclusão das negociações no segundo semestre de 2003. Para isso, até fevereiro, os trabalhos serão voltados para a elaboração de propostas de acesso a mercados de bens. Até abril, serão preparadas as ofertas de serviços. "O objetivo é intensificar o ritmo das negociações para o acordo de associação inter-regional entre o Mercosul e a UE", disse o comissário de Comércio, Pascal Lamy. Nesse sentido, concordou-se em realizar três reuniões do CNB e uma reunião em nível ministerial, que marcará o início do período conclusivo das negociações, previsto para o segundo semestre de 2003. O acerto do cronograma de trabalho entre as partes, preestabelecendo datas e períodos de negociações por temas, representa uma guinada da posição da UE, que insistiu em fazer prevalecer sua disposição inicial de dividir as negociações em duas etapas. A primeira, voltada para a definição de regras comuns do Mercosul. Somente depois, seriam travadas negociações de acesso ao mercado europeu para produtos do bloco do sul. A proposta européia esbarrou em resistências do Mercosul. (*Gazeta Mercantil*, 24-07-02).

### Calendário e agenda de Negociações

1. Julho de 2002 a fevereiro de 2003: Trabalho interno nas ofertas de bens.
2. Novembro de 2002: Oitava reunião do Comitê de Negociações Birregionais (CNB), em Brasília (agenda - Finalização dos métodos e modalidades para a negociação de acesso a mercados de bens, incluindo produtos agrícolas; Definição dos métodos e modalidades para a negociação de serviços; Consolidação dos textos em normas e regulamentos técnicos, defesa da concorrência, regime geral de origem, propriedade intelectual, procedimentos aduaneiros e solução de controvérsias; Facilitação de negócios: avaliação da implementação do Plano de Ação de Madri.)
3. Novembro de 2002 a abril de 2003: Trabalho interno nas ofertas de serviços.
4. 28 de fevereiro de 2003: Apresentação das ofertas de bens.
5. Segunda quinzena de março de 2003: Nova reunião do CNB, em Bruxelas (Agenda - Negociação sobre as ofertas de bens; Definição de métodos e modalidades para a negociação de compras governamentais e investimentos; Regras: capítulos de bens, defesa comercial, serviços, comércio eletrônico e investimentos; Discussão inicial sobre regras específicas de origem; Cooperação para o desenvolvimento; Esboço de propostas para um quadro normativo para os Acordos em SPS e em vinhos e bebidas espirituosas; Troca de impressões sobre metodologia para avaliação de impacto sobre a sustentabilidade; Impacto do alargamento da UE.
6. Primeira quinzena de abril de 2003 : Reunião com participação do Foro Consultivo Econômico e Social do Mercosul e do Comitê Econômico e Social Europeu sobre o Acordo de Associação Interregional.
7. 15 de abril a 15 de maio de 2003: Pedidos de melhoria das ofertas de bens.
8. 30 de abril de 2003: Apresentação das ofertas iniciais de serviços, compras governamentais e investimentos.
9. Segunda quinzena de maio de 2003: Décima reunião do CNB, em Assunção (Agenda - Negociações sobre serviços, compras governamentais e investimentos; Seguimento das negociações sobre as ofertas de bens; Avaliação geral do estado das negociações e discussão sobre todos os temas das negociações econômico-comerciais, incluindo a conclusão de textos comuns e o exame do tratamento assimétrico; Facilitação de negócios.)
10. Segundo semestre de 2003: Reunião ministerial (na Europa) – Início do período conclusivo das negociações (Agenda - Avaliação do estado geral das negociações; Início do período conclusivo das negociações; Discussão de projeto de texto consolidado do Acordo de Associação Interregional.) CNI Informa Mercosul - Ano 11 - nº 326 Rio de Janeiro, 26 de julho de 2002.)



**Oficializan acuerdos automotores bilaterales** - Uruguay incrementará paulatinamente sus cuotas para llegar a vender hasta 20.000 autos a cada uno de sus vecinos. Se comenzaron a protocolizar ante la Asociación Latinoamericana de Integración (Aladi) los acuerdos bilaterales que regularán el comercio automotor de Uruguay con los países vecinos hasta que comience a tener vigencia la Política Automotriz del Mercosur (PAM), anunció el director nacional de Industria. La protocolización era el paso formal que restaba dar para que los entendimientos comenzaran a tener vigencia. También se está protocolizando el entendimiento automotor del Mercosur y México y dentro de este, también el apéndice que regulará el intercambio bilateral uruguayo con el país azteca. Con respecto a los países vecinos, Uruguay obtuvo que en el año 2006 pueda exportar hacia ambos hasta 20.000 unidades anuales con un componente regional de hasta el 60% para los modelos nuevos. La PAM todavía no se ha definido totalmente debido a desinteligencias entre Argentina y Brasil, aunque hay firmado un memorándum de entendimiento entre las partes para llegar a una solución. La industria uruguaya, hasta ahora compuesta por dos empresas que arman modelos de marcas francesas, ha reclamado insistentemente un marco estable para desarrollar su actividad. La protocolización de los acuerdos con Argentina y Brasil establece esa situación, luego de varios meses de indefinición. (*El País*, 23-07-02).

### **Petrobras anuncia la compra de Perez Companc**

La empresa estatal Petroleos Brasileños (Petrobras) anunció que firmó un acuerdo para comprar la mayoría accionaria del grupo energético argentino Perez Companc, por más de 1125 millones de dólares. Petrobras pretende adquirir un 58,6 por ciento del capital total de la compañía. El monto a ser pagado a la familia y a la fundación (actuales propietarios) será una combinación de 754,621 millones de dólares en especie (efectivo) y de 370,548 millones de dólares en títulos de deuda a ser emitidos por Petrobras, de acuerdo con un comunicado de la empresa brasileña difundido en el mercado. Petrobras afirmó en el comunicado a sus accionistas que esta compra va en línea con su estrategia de internacionalización y con su objetivo de convertirse en una empresa integrada de energía, líder en América del Sur. El negocio con la familia Perez Companc y la Fundación Perez Companc incluye la compra de la petrolera Perez Companc. El grupo argentino es el mayor de energía independiente de América latina, con operaciones en producción, transporte, refinación, generación, transmisión y distribución de petróleo y gas natural, electricidad y petroquímica. Con sede en Buenos Aires, Perez Companc opera en Argentina, Brasil, Venezuela, Bolivia, Perú y Ecuador. (*La Nación*, 23-07-02).

En el paquete vendido a Petrobras figuran no sólo los intereses petroleros locales e internacionales del grupo, sino también el 100 por ciento de Pecom Agropecuaria y Pecom Forestal, así como intereses en el sector petroquímico y eléctrico, entre otros-una parte considerable de los activos totales del grupo.

Como resultado de la operación, la familia PC se deshace de pasivos que podría llegar a los 2200 millones de dólares a la vez que se asegurarán ingresos próximos a los 1200 millones. El único objetivo de la firma Pérez Companc SA era y es la posesión del 58,6 por ciento de Pecom Energía (PE), empresa madre de muchas de las principales firmas del grupo. Esto es, además de las petroleras locales, también la red internacional en Venezuela, Bolivia, Ecuador, Perú y Brasil. Pero la misma razón social incluye también empresas agropecuarias y forestales, así como una extensa red de participaciones en transportadoras eléctricas, oleoductos, gasoductos y servicios financieros, entre otras. A este grupo de empresas se suma también la propiedad del 48 por ciento de Edesur. (*Página 12*, 24-07-02).

**Telefónica perdió en la región US\$ 225 millones-** El grupo español Telefónica perdió entre enero y junio pasados US\$ 224,6 millones en América latina, lo que supone una caída en los ingresos del 23,3% respecto del mismo semestre de 2001, según informó la empresa. Las pérdidas de la firma en la región -el primer semestre de 2001 había presentado un resultado positivo de US\$ 656 millones- se debe al contexto económico latinoamericano y a "la volatilidad de las monedas, especialmente del peso argentino y, en los últimos meses, del real brasileño", agregó la compañía. Según Telefónica, los ingresos por operaciones en América latina entre enero y junio ascienden a US\$ 3971 millones, evolución que se ha visto afectada por las depreciaciones sufridas por el peso argentino, el real brasileño y el peso chileno frente al dólar. Los gastos de explotación de Telefónica en América latina en este lapso, US\$ 2124 millones, descendieron un 22% por los recortes de gastos aplicados en Telefónica de Chile y Telefónica de Argentina, gracias a "la reducción de costos implantada desde la segunda mitad de 2001 para contrarrestar los menores ingresos. (*La Nación*, 25-07-02).

**Desnacionalização das empresas diminui empregos** - Os resultados do 2º Censo de Capitais Estrangeiros realizado pelo Banco Central do Brasil, que retrata o "Investimento Direto Estrangeiro" no Brasil, isto é o capital aplicado em atividades produtivas e não em aplicações financeiras e investimentos especulativos, mostra que apesar do ativo total dessas empresas ter dobrado nesse período o número de empregos não teve a mesma sorte. Se em 1995 era de 1.352 mil a média anual de empregados nessas

empresas com capital estrangeiro, no ano 2.000 esses empregos eram 1.709 mil em média, um aumento de cerca de 26% .

O 2º censo abarcou um universo de 11.404 empresas constatando que é profunda desnacionalização da economia ocorrida nesses 5 anos, quando ingressaram no país mais de US\$ 100 bilhões em capitais estrangeiros - mais que o dobro de todo o investimento acumulado até 1995!

(Veja no arquivo anexo mais dados sobre a desnacionalização da industria brasileira e outros dados sobre a entrada de investimentos externos e a venda da CSN para a CORUS)



**El ALCA en la mira de organizaciones sociales** - Representantes de organizaciones sociales de nuestro país, Brasil y Argentina se reunirán en Asunción durante el seminario internacional “**ALCA: Imposición perversa para América Latina**”. Organizan MCNOC, Sitrande, Asagrafa, CUT-Auténtica, Centro de Documentación y Estudios, Pastoral Social y el equipo preparatorio del Foro Social Paraguayo, con el apoyo de la Universidad Católica, ORIT Paraguay y MAS (Movimiento de Acción Sindical), que realizaron ayer una reunión de prensa para informar del evento. El primer panel debate enfocará los temas “El ALCA: peligro para los derechos de los/as trabajadores/as y de los pueblos”, a cargo de Luis Anderson (ORIT); “Impacto del ALCA en el sector rural”, por Odilón Espínola (FNC); “La Iglesia Católica ante el desafío de la globalización”, que expondrá José Magalhães (Cáritas Internacional), y Beverly Keene (Jubileo Sur contra la Deuda Externa) se referirá a “La estrategia belicista del ALCA: militarización”. Luego, Luis Trinidad (Sitrande) se referirá acerca a la “Degradación de los derechos laborales ante el acuerdo de libre comercio”; Tomás Zayas (MCNOC) analizará “La vulnerabilidad del sector productivo”; Alamar Cezimbra (MST-Movimiento Sem Terra), disertará sobre “La estrategia del movimiento social brasileño contra el ALCA”, y Kjeld Jakobsen (CUT Brasil) tendrá a su cargo “Experiencias de articulación contra el ALCA: Balances y perspectivas”. (ABC Color, 23-07-02).

**Curso Economia do Trabalho e Sindicalismo** - O Centro de Estudos Sindicais e de Economia do Trabalho - CESIT, do Instituto de Economia da UNICAMP está promovendo dois novos cursos de extensão em Economia do Trabalho e Sindicalismo. São duas etapas que conformam um curso completo de economia do trabalho e sindicalismo, num total de 10 disciplinas. No primeiro curso, de caráter introdutório, serão desenvolvidas 4 disciplinas: *Introdução à Economia; Introdução à Teoria Econômica; Desenvolvimento Econômico; Industrialização e Sindicalismo nos países Avançados*.

No segundo curso, são abordadas disciplinas mais específicas sobre o mundo do trabalho, sendo oferecidas 6 disciplinas: *Economia Brasileira; Mercado de Trabalho e Salários; Políticas Sociais; Empresas e Relações Industriais; Organização Sindical no Brasil; Políticas Públicas de Emprego*.

Gostaríamos que pudessem nos ajudar a divulgar os e estamos disponíveis para maiores esclarecimentos no fone (19) 3788.5799.

Saudações,

**Anselmo Luís dos Santos**

Coordenador do Curso de Economia do Trabalho e Sindicalismo

